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记者 俞家嘉

“春节假期人挤人，不如错峰
出行，我们一家人选择在 2 月 10 日
去昆明游玩，光是机票酒店费用就
省了上万元，非常划算。”市民鲁
女士昨日向记者分享了她的出游攻
略。

鲁女士一家的错峰游经历，正
是当下旅游市场价格回落的真实缩
影 。 近 日 ， 记 者 搜 集 各 大 OTA

（在线旅游平台） 和旅行社信息后
发现机票、酒店等旅游产品均价相
较 春 节 假 期 有 30% 至 50% 的 回 落
幅度，接下来两个月是错峰出游的

“黄金期”。

酒店机票价格双双“跳水”
错峰出游最吸引人的就是相对

低廉的价格。“本周，宁波飞往昆
明、成都、哈尔滨、青岛、广州等
热门旅游目的地的航班中都有两三
百元的机票在售，很多航班的头等
舱价格比春节假期的经济舱还便
宜。”去哪儿旅游研究院有关负责
人说。

记者查询去哪儿机票预订平
台，发现 2 月 13 日宁波至昆明的航
班经济舱最低票价为 199 元，与春
节假期机票价格相比，相当于打了
0.9 折；同日宁波至成都，有 7 个
航班的经济舱价格低于 300 元；宁
波至哈尔滨，经济舱最低票价仅
218 元，让不少想体验冰雪之旅的
游客心动不已。

从 2 月 7 日起至 3 月底，国内
国际机票价格较春节假期均有不同
程度回落，错峰出游的酒店价格优

势也较明显，部分酒店价格下滑幅
度超过一半。

“原本春节假期想带着父母去
三亚，但又怕游客太多，如今一看
目标酒店的价格便宜了将近 1000
元，于是就计划请年休假带他们出
门旅游。”“90 后”姑娘婷婷告诉
记者。

同程旅行数据显示，本周三亚
酒店的平均支付价格较春节假期下
降近 40%，大理洱海附近的民宿价
格也下降了近 50%，泉州、北海、
福州、汕头、黄山等地的酒店价格
同样出现较大回落，旅游产品价格
回到日常价格区间，性价比大幅提
升。

“最近来咨询旅游产品价格的

消费者中，55 岁至 70 岁年龄段的
银发人群明显增多，因为他们的出
游时间更灵活。”宁波达人旅行服
务有限公司总经理冯芳芳说。

冰雪游热度依旧
这两天，快乐旅程 （浙江） 国

际旅行社有限公司的领队周燕娜格
外忙碌，因为前来预订冰雪游产品
的游客络绎不绝。

春节假期后国内游最热门的当
数冰雪游，刚刚开幕的亚冬会为冰
雪游再添“一把火”。途牛数据显
示，在春节假期后开启冰雪游的用
户中，宁波、上海、北京、南京、
广州等城市的游客占比更高。“目
前，以哈尔滨为目的地的部分跟团

旅游产品价格有明显下降，向往冰
雪世界的市民游客，不妨选择近期
错峰出游。”快乐旅程 （浙江） 国
际旅行社有限公司总经理曹庆来
说。

该旅行社推出的“冰雪嘉年
华”哈尔滨六日游产品，1 月 29 日
成团价格为 8599 元，2 月 19 日出
游价格仅需 3399 元，性价比很高。

“借亚冬会东风，今年东北冰
雪游产品的咨询量、预订量都有一
定增长，冰雪小镇亚布力是宁波市
民青睐的旅行目的地。”浙江飞扬
国际旅游集团负责人唐晓菲告诉记
者，元宵节后，跟团旅游产品的优
惠力度更大，东北线路的旅游产品
最低价格仅需 2180 元。

酒店机票价格齐回落

错峰出游正当时

哈尔滨伏尔加庄园风光。 （景区供图）

记者 王岚 通讯员 鲍寅

购买食品时，你习惯先看一下
包装上的成分表吗？近日，新版

《食品安全国家标准 食品添加剂
使用标准》（GB 2760-2024） 正
式实施。对于消费者而言，新版食
品安全标准最直观的变化，就是在
购买面点、糕点等产品时看食品标
签，将不会再看到“脱氢乙酸钠”
这一最常见的防腐剂成分名称了。

糕点彻底摆脱“脱氢
乙酸钠”

“我们家上有老、下有小，一
老一小平常吃得最多的是面点、糕
点，我很担心这些产品中的添加剂
影响他们健康，现在这份担心可以
减少了。”市民陈女士如是说。

陈女士原先的担心来自网上的
一则消息。去年，有网友曝出自己
把吃剩的月饼丢给蚂蚁吃，结果蚂
蚁吃后死了。究其原因，怀疑与月

饼中添加的防腐剂“脱氢乙酸钠”
相关。有网友随即检索，发现大家
日常吃的淀粉制品及面包、糕点、
焙烤食品、馅料等食品中，绝大部
分有脱氢乙酸钠的身影。

“这是一种常见又好用的食品
添加剂，能有效抑制细菌、霉菌、
酵 母 菌 繁 殖 ， 延 长 食 品 保 存 时
间。”食品专业人士告诉记者，在
旧版食品安全标准中，脱氢乙酸钠
在不同食品中的允许使用量，是结
合当时国情及国人饮食习惯等因素
测算得出的。

“ 蚂 蚁 事 件 属 于 过 度 解 读 事
件，对符合国家标准规定的食品添
加剂使用情况，消费者不必过于恐
慌，不过也要注意过量摄入带来的
潜在风险。”该专业人士补充说。

记者了解到，新食品安全标准
中删除了脱氢乙酸钠在淀粉制品、
面包、糕点、焙烤食品及馅料等食
品中的使用规定，同时降低了它在
腌渍蔬菜中的最大使用量，由原先
的每千克添加 1 克调整为每千克添
加 0.3 克。

在新食品安全标准中，与消

费者密切相关的，还有甜味剂使
用的变化。食品好不好吃，往往
与“甜蜜度”联系在一起。而糖
摄入过量，已成为当代社会的一
个新问题。此次，新食品安全标
准制定考虑到了人为“加甜”这
个问题，降低了添加量标准。

此外，食品中常见的增稠剂、
着色剂等加工助剂，在部分食品的
使用中也有了新规定。“新食品安
全标准是基于食品添加剂安全性
和工艺必要性的最新评估结果而修
订的，可以让食品在满足色、香、
味及保鲜等方面需求的基础上更安
全、更健康。”上述专业人士说。

食品企业已做好准备
对 于 新 食 品 安 全 标 准 的 实

施，宁波众多食品生产企业表示已
做好准备。“从去年开始，我们就在
逐步替换脱氢乙酸钠了。”宁波老大
房食品有限公司负责人郎亚芬说，
企业对保质期要求长的食品都采用
了新的、国家批准的防腐剂产品，同
时也从打造更为洁净的生产环境、
工艺流程和保障良好仓储、运输环

境等方面，对产品提高质保要求。
“ 如 今 包 装 技 术 也 是 日 新 月

异，比如可以充氮气抑制细菌繁
殖。”郎亚芬透露，如果以后有客
户对食品保质期有特殊要求，他们
会采用功能包装膜，比普通包装能
多保鲜 10 天至 15 天，当然成本也
会略高一些。

“我们生产的都是传统糕点，
基本上是现做现卖，不需要添加防
腐剂。通过对新食品安全标准的
学习，让我认识到了添加剂的重要
性。”宁波阿鹅姐食品有限公司负
责人应汶俊说，以后会更关注采购
的原材料，避免发生“被动”超标
导致食品不合格的问题。同时，他
表示，网络传播正让宁波的传统特
色糕点的销售半径逐步扩大，“如
果以后我们迎来大订单，为了满足
各类食品的质保要求，那么肯定得
用添加剂，所以我们得提前学习起
来”。

据悉，宁波市市场监管局已联
合市质检院展开培训。下一步，市
场监管部门将对企业开展现场监督
检查，对产品开展监督抽检。

“脱氢乙酸钠”与糕点说“再见”

新版食品安全标准让百姓吃得更放心
民生关切

记 者 王博
通讯员 朱帆 倪伊丽

“为洛阳山村学校的留守儿
童众筹书籍，欢迎大家捐赠绘
本等课外读物。”昨日上午，“中
国好人”赵杰通过“新晖微心
愿”平台发布了一条众筹书籍的
消息，很快就有多位居民跟帖表
示要尽一份力量。

受捐赠的学校是河南省洛阳
市的一所山村小学。该校有学生
200 余 人 ， 大 多 为 留 守 儿 童 。

“和城里的孩子一样，山村的孩
子同样渴望读书，渴望通过书籍
登上知识的殿堂。”赵杰说。

这 是 该 平 台 点 亮 “ 微 心
愿”、传递邻里情的一个生动缩
影。

该平台由高新区新明街道新
晖社区牵头打造，旨在以“晖常
帮”为理念，运用“近邻”模式
构建共建、共治、共管、共享的

“小区近邻治理网”，让居民从成
就“小我”向实现“大我”转
变。

该平台不仅设置了“微心愿”
模块，还搭建了“达人招募”“邻
里互助”平台。擅长小家电维修的
吴 明 康 师 傅 打 造 “ 吴 叔 叔 简 修
铺”；曹慧芬等 8 位热心居民一起
组团帮高龄老人清洗羽绒服等大件
衣物；中医师张奇峰主动请缨，加
入平台为居民义诊⋯⋯如今，该平
台已有擅长维修、缝补、理发、中
医的达人近 50 人。

“俗话说，远亲不如近邻。我
们定期举办‘晖常帮’公益市集，
邀请志愿达人提供多样化的便民服
务，倡导‘邻里互助’新风尚，增
进邻里之间的感情，让社区成为一
个更加紧密、和谐的大家庭。”新
晖社区党委书记吴伟说。

当天，六旬老人沈梅英搬来
了缝纫机，为有需要的邻居无偿
缝裤脚、锁包边。“好几个居民在
平台留言说需要缝补服务，我刚
好有这个技能，就过来帮忙了。”
沈梅英说。下一步，她和几名同
样擅长缝补的居民一起计划成立
公益服务队，定期开展公益服务
活动。

这个社区搭建
邻里互助公益平台

记 者 孙佳丽
通讯员 贝佳妮 陈嘉倩

“草莓价格便宜了好多！”春节
假期过后，不少市民发现草莓等水
果价格明显回落。昨日，记者走访
宁波果品批发市场，了解到这几天
草莓价格的确大幅下降。

中午 12 点，3025 摊位老板王
静盘了一下基本卖空的库存，打算
找熟识的草莓种植户再进 1500 公
斤。“天气暖和了，草莓长得特别
快，一茬又一茬，供应量上来了，
原产地降价，批发端和零售端价格
自然也就降了。”她说。

王静销售的主要是产自慈溪的
越秀草莓。在她的摊位上，个头大
的草莓每公斤批发价只需 24 元，
个 头 小 的 每 公 斤 批 发 价 低 至 10
元。“除了个头大的，普通品质草
莓的批发价每斤已经降到个位数
了，跟去年同期相比下降了 50%左
右 。” 王 静 告 诉 记 者 ， 因 为 价 格

“跳水”，很多水果店的日采购量较
春节假期翻了一番。

5028 摊位老板王雪洁忙到下
午 1 点左右，将前一天晚上到货的
750 公斤草莓销售一空。她直言，
无论是春节前还是春节后，今年的

草莓价格相比去年“亲民”多了。
“我销售的主要是红颜草莓、

奶油草莓和白草莓。去年春节期
间，品质较高的草莓每公斤批发价
超过 70 元，今年正月初一当天每
公斤批发价不到 40 元。目前，相
同品质的草莓每公斤批发价只需

30 元 。” 王 雪 洁 说 。 若 是 品 质 普
通、个头较小的草莓，每公斤批发
价只需 10 元。

记者又走访了宁波果品批发市
场国产水果区多个草莓销售摊位，
了解到优质红颜草莓的批发价从春
节假期前的每公斤 32 元降至现在

的每公斤 20 元，部分低至每公斤
14 元。白草莓也已从春节假期前
的每公斤 60 元降至目前的每公斤
36 元。

不少市民直接捧起 5 公斤重的
盆装草莓付款离开。“去年 12 月底
草莓刚上市的时候，100 元只够买
3 斤，如今这一盆不到 100 元，可
以说实现了‘草莓自由’。”市民朱
女士说。

为何今年草莓价格普遍较低且
降价这么快？宁波果品批发市场
相关负责人告诉记者，草莓行情
主要看天气因素。去年年底，草
莓上市时间较往年推迟了二十来
天，进入 2025 年后气温适宜，总
体产量比往年高，1 月底开始持续
大批量供应市场，如今更是出现
供大于求的局面。同时，偏高的
气 温 有 利 于 草 莓 的 运 输 和 保 鲜 ，
种植和运输成本降低，进一步拉
低了草莓的价格。

草莓价格还会继续下降吗？不
少经营户表示很有可能。“头茬草
莓品质较高，预计供应至 2 月中下
旬。随着二茬果、三茬果大批量进
入市场，草莓的总体品质将有所降
低 ， 市 场 价 格 很 有 可 能 继 续 下
探。”王静说。

批发价大幅下跌，“草莓自由”来了吗？

新鲜草莓。 （贝佳妮 摄）

本报讯（记者许天长 通讯
员 吕紫秋 张梓萌） 昨 日 下
午，鄞州区下应街道滨水公园
天宫社区咖啡共富坊内暖意融
融 。 天 宫 社 区 邀 请 “ 鄞 州 好
人”康邦成与社区亲子家庭开
展“元宵味蕾”分享会。康邦
成在第 47 届世界技能大赛烹饪
西餐项目中为中国代表团首次
夺得金牌。

2003 年 出 生 的 康 邦 成 ，
2018 年 就 读 古 林 职 高 烹 饪 班 ，
毕 业 后 留 校 当 世 赛 基 地 助 教 。
17 岁时，他获第一届全国职业
技能大赛第一名，成为“全国
技术能手”，还多次参加大型国
际 烹 饪 赛 事 。 去 年 9 月 ， 他 在
法国里昂举行的第 47 届世界技

能大赛上，摘得中国选手在烹饪
西餐项目上的首枚金牌。他还荣
获 2024 年 第 三 季 度 “ 鄞 州 好 人 ”
称号。

在活动现场，康邦成一边烹制
意大利面，一边展示精湛刀工。此
外他还示范制作汤圆，邀请小朋友
品尝，让他们感受中西餐文化交融
的魅力。

随后，康邦成向大家分享成
长故事，讲述自己从一名职高生
到世界技能大赛烹饪冠军的奋斗
历 程 。 他 鼓 励 年 轻 人 勇 敢 追 梦 、
突破自我，还呼吁大家积极参与
社区建设。此前，康邦成将自己
获得的世赛奖金 5000 元捐赠给天
宫社区发展基金，用于孵化培育
烘焙、烹饪等特色社群。

“00后”世界技能大赛
烹饪冠军分享“元宵味蕾”

康邦成正在讲解烹饪技巧。 （许天长 摄）

【上接第1版】
葛洪在前人“治未病”理论

的基础上，开创性地提出“药食
同源”理念，将养生融入日常生
活。公元 1119 年，宋徽宗敕封
宁波六地葛氏宗族，确立了葛洪
后裔传承的国家法定地位，葛家
村更是与葛洪有着很深的渊源。

作为甬上葛洪品牌的创始
人，葛海娟打造葛洪文化医康养
产业生态基地的提议，在村民中
一呼百应，随即合作引进葛氏国
医馆、鲍艾堂艾业等多个养生生
态企业入驻。

“ 因 为 有 了 艺 术 乡 建 的 铺
垫，村民对业态的引进十分主
动。”葛海娟回忆在葛氏国医馆
建设之初，村民负责老旧房屋改
造等硬件设施支持，自己的团队
则负责专业团队引进、智能艾灸
等技术支持，双方配合十分默契。

2025 年，独属于葛家村的
养生文旅体验，将正式上线。

新探索、新尝试

去年 11 月，浙江省提出要

以文化为引领，以村民为主体，调
动社会各方力量投入乡村文化建
设，推动乡村文化振兴。

在葛万永看来，无论是不断焕
新的村容村貌，还是开启养生产业
的新探索，都是在做足自身文化特
色文章的同时，调动各方资源投入
乡村建设。

比如，由葛家村村民葛文国
投资建设的文旅综合体——民宿
及青少年体适能训练基地，设置
篮 球 、 排 球 和 羽 毛 球 等 运 动 项
目，承接城市外溢需求，将在今
年完工；再比如，已经完工的房
车营地一期、已完成招投标的房
车营地二期⋯⋯

“一方面，从产业多样性的角
度来看，国医馆、体适能训练基
地、房车营地等业态各有不同，在
探 索 的 道 路 上 ， 我 们 ‘ 多 点 开
花’；另一方面，这些业态有一个
共性，就是与大健康有关，具有整
体性和系统性。”葛万永认为，乡
村的主色调是“绿色”“健康”，再
加上葛洪的影响，让葛家村在未来
的探索道路上有了更为明确的方向
和目标。


